

La prison est-elle l'école du crime ? L'effet à court et à long terme de l'incarcération sur la trajectoire criminelle

Résumé

Deux hypothèses permettent d'expliquer l'effet de l'incarcération sur les trajectoires individuelles. Si la prison est par nature dissuasive, sa fonction essentielle est de convaincre les criminels de ne pas récidiver. De nombreuses études en criminologie ne manquent toutefois pas de souligner que la prison a aussi son lot d'effets pervers. En réduisant les possibilités d'intégration sociale, par le biais de l'exclusion et de la stigmatisation, l'incarcération pourrait renforcer l'identité criminelle et favoriser la récidive. Il est également important de prendre en compte les interactions sociales au sein de la prison entre les criminels. En prison, les détenus pourraient développer leurs compétences criminelles et étendre leur réseau afin d'être plus efficaces dans le crime. Ils pourraient y apprendre à augmenter leurs revenus criminels, à saisir de nouvelles opportunités et à éviter les contacts avec les autorités. L'objectif général de notre étude est de déterminer si l'incarcération a un effet dissuasif ou criminogène. L'effet de l'incarcération est examiné en deux temps. D'abord, nous examinons l'effet à court terme de l'incarcération sur les trajectoires criminelles en nous appuyant sur la méthode des calendriers d'histoire de vie et sur la base de données détaillées sur la carrière criminelle de 41 délinquants impliqués dans des crimes à but lucratif. Ces données permettent de comparer sur une base mensuelle les périodes de pré et de post-incarcération ou, en d'autres termes, la trajectoire criminelle survenue avant et après la sortie de prison. Ensuite, l'effet à long terme de l'incarcération est examiné par le biais du récit de vie narratif de 27 délinquants aussi impliqués dans une criminalité lucrative. Cette étude vise à mieux comprendre l'impact de l'incarcération sur le parcours de vie des délinquants. Des implications pratiques peuvent être anticipées de cette recherche : ses résultats pourraient entre autres servir à orienter les politiques pénales et les processus d'intervention en réinsertion sociale.

Frédéric OUELLET

- Professeur agrégé à l'École de criminologie de l'Université de Montréal
- Chercheur régulier au Centre international de criminologie comparée
- Thématiques de recherche: trajectoires criminelles, réussite criminelle, compétences criminelles, désistement, violence conjugale (trajectoires des victimes et des agresseurs)



Jeudi 12 mars 2020

11h45 – 12h30

Carrefour des arts et des sciences, Université de Montréal

Pavillon Lionel-Groulx, **local C-2059**

3150, rue Jean-Brillant (Montréal)